
DESPEDIDAS A  
DON ATILANO

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

En el Adviento, Santa Teresa de Lisieux 
En el centenario de su beatificación (29/IV/1923) y 
cuando se cumple el 150 aniversario de su nacimiento 
(2/I/1873), el papa Francisco ha enaltecido su memoria 
con la exhortación sobre la confianza en el amor 
misericordioso de Dios. Como Adviento es confianza, 
igual que todo arrimo al Niño Jesús, en Belén y en el 
corazón, viene a ser recomendable la lectura del texto 
C’est la confiance en los días cercanos a la Navidad; 
breve y grata lectura; también lo será confortadora y 
estimulante. Teresa del Niño Jesús enuncia y proclama: 
«La confianza, y nada más que la confianza, puede 
conducirnos al Amor».

Ayudas al Fondo de Nueva Evangelización 
Conferencia Episcopal entrega ayudas para 184 proyectos 
del Fondo Nueva Evangelización. Con un importe total 
de 1.822.100 euros, concurren en la financiación la CEE, 
diócesis, congregaciones religiosas, otras instituciones 
eclesiales, donantes particulares, etc. El porcentaje 
mayor, 69%, será para la construcción y equipamiento 
de 125 proyectos; catequesis y formación tendrán el 
14,32% y la adquisición de vehículos, el 13,98%. África, 
con 95 proyectos, y América, con 67, son los continentes 
más atendidos por (este fondo) Nueva Evangelización.

Isaías, 61 10-11 
Desbordo de gozo con el Señor
y me alegro con mi Dios: 
porque me ha vestido un traje de gala 
y me ha envuelto en un manto de triunfo, 
como novio que se pone la corona 
o novia que se adorna con sus joyas.
Como el suelo echa sus brotes, 
como un jardín hace germinar sus semillas, 
así el Señor hará brotar la justicia 
y su fama frente a todos los pueblos.

Isaías se siente feliz y canta que Dios germina en su 
pueblo amado. Como el profeta, cualquier creyente. 

Al hombre-obispo cercano,  
atento y espiritual
Son horas de despedidas para don Atilano. Así, por cada 
parroquia o comunidad que va pasando en estos últimos 
días. Oficialmente el presbiterio y el pueblo, la diócesis, le 
despiden este fin de semana con una eucaristía en Sigüenza 
y otra en Guadalajara.
Horas, sin duda, para los recuerdos, la gratitud y algún que 
otro sentimiento de tristeza y nostalgia. Que todo eso es tan 
humano como divino.
También desde El Eco, nuestra entrañable hoja diocesana 
en la que, semana a semana, ha venido colaborando don 
Atilano, dejamos constancia de nuestra despedida. Una 
despedida hecha de un profundo agradecimiento por su 
fecundo ministerio al frente de nuestra diócesis.
Despedimos al hombre-obispo cercano y cordial. 
Cercano y cordial con todos, con los niños y los ancianos, los 
hombres y las mujeres, los conocidos o los desconocidos. 
A todos tendió su mano en estos años y a nadie negó su 
sonrisa. Alguien me dijo un día y lo definió muy bien: 
“Don Atilano habla hasta con las piedras”.
Despedimos al hombre-obispo atento. Atento y puntual 
para llegar a todos los rincones de la diócesis y a todos los 
problemas de las gentes particulares. Su tiempo ha sido 
nuestro tiempo y sus atenciones las nuestras. Todos hemos 
podido contar con él y en cualquier momento.
Despedimos al hombre-obispo espiritual. Profundamente 
espiritual. De oración hablaba y de oración vivía; de oración 
y sentido de Dios habla y vive permanentemente. Palabra 
y vida que remite a lo que vale y no pasa, a Aquel que es 
ayer, hoy y siempre. Palabra que recordaremos siempre.

Sábado 16 y domingo 17
Despedidas a don Atilano en Sigüenza y Guadalajara
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TIEMPO DE ADVIENTO 
DOMINGO III Por A. Delgado

Is 61, 1-2a. 10-11. Sal Lc 1, 46-50.  
1Tes 5, 16-24. Jn 1, 6-8. 19-28

La alegría cristiana

Celebramos el domingo Gaudete, 
término latino con el que arranca 
la antífona de entrada: “Alegraos 
siempre en el Señor; os lo repito, 
alegraos. El Señor está cerca”. San 
Juan Bautista nos invita a meditar 
en la venida de Cristo, vinculados a 
la auténtica alegría.
- Humildad. El Bautista se 
manifiesta con vehemencia: “Al 
que no soy digno de desatar la 
correa de la sandalia”. Es la 
experiencia de todo cristiano que 
se acerca a Jesucristo: descubrimos 
la sublimidad del Hijo de Dios 
y nuestra profunda miseria y 
limitación. Esta intuición no 
desaparece con la conversión, pues 
nos seguimos sintiendo débiles y 
necesitados de Dios.
- Verdad. El papa Benedicto XVI 
invitaba a fijar nuestra mirada en 
Cristo, luz del mundo. El Hijo de 
Dios ha venido a iluminar todas 
las realidades de nuestra vida. La 
redención, realizada por el Señor, 
da luz a los sufrimientos, miedos 
y preocupaciones del hombre; 
transitamos alentados por su 
compañía y orientados hacia una 
meta de felicidad.
- Testimonio. Mencionaba san Juan 
Crisóstomo: “Nada hay más frío 
que un cristiano que no se preocupe 
de la salvación de los demás”. La 
auténtica alegría no se encierra, se 
comparte con el prójimo. Como 
menciona el libro de los Hechos de 
los Apóstoles: “Hay más alegría 
en dar que en recibir”. Nuestra 
atención debe mirar al bien material 
y espiritual de los demás.
Invito, hoy, a las familias a poner en 
los hogares, el belén, y bendecirlo. 
Con María preparemos el corazón 
para conmemorar la llegada del 
Salvador del mundo en la Navidad.

La hoja diocesana El Eco cumple una función muy importante en la misión 
evangelizadora de la Iglesia diocesana. Los contenidos semanales de sus 
páginas, además de ofrecernos noticias de las actividades de la Iglesia 
universal y diocesana, son también una ayuda valiosa para crecer en la 

formación cristiana, para acrecentar nuestro amor a la Iglesia y para revisar nuestra 
fe en Jesucristo.
Durante los doce años de mi servicio pastoral en la diócesis, he intentado hacerme 
presente cada semana en las páginas de El Eco con algunos comentarios sobre 
temas de actualidad o con sencillas reflexiones sobre determinados aspectos de la 
vida cristiana que, a mi modo de ver, era preciso cuidar para impulsar la misión 
evangelizadora de la Iglesia o para establecer un diálogo sincero y fructífero con el 
hombre de hoy. 
Llega el momento de dar gracias a Dios por esta humilde colaboración a la 
evangelización y por haberme acogido en vuestros hogares cada semana. Ahora, 
el nuevo obispo, don Julián, os ofrecerá sus sabias reflexiones y os ayudará a 
profundizar en las enseñanzas evangélicas y en la misión evangelizadora de todos 
los bautizados.
En esta última reflexión, solo quiero invitaros a vivir y celebrar con alegría 
desbordante el misterio del Nacimiento de Jesucristo, acontecimiento central de 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Administrador apostólico de Sigüenza-Guadalajara

SÁBADO 23 DE DICIEMBRE, EN SIGÜENZA  
Toma de posesión del nuevo obispo diocesano
Monseñor Julián Ruiz Martorell tomará posesión del ministerio episcopal en nuestra 
diócesis de Sigüenza-Guadalajara el sábado 23 de diciembre, en la catedral seguntina. 
La celebración será a las 11 horas. La misa será transmitida en directo por TRECE TV. 
Antes, a las 10 horas y acompañado de dos miembros del colegio de consultores, será 
la acogida de la ciudad al nuevo obispo, que incluirá el recorrido en caballo blanco 
hasta la Plaza Hilario Yaben, donde le esperará el administrador apostólico y otros 
miembros del colegio de consultores. Desde allí, a pie, subirá hasta la catedral por la 
calle Guadalajara alfombrada. Habrá pasacalles musicales. 
En el atrio catedralicio será recibido por el nuncio apostólico y el cabildo. Una vez en 
la catedral, se detendrá ante la imagen de la Virgen de la Mayor, orará en la capilla del 
Santísimo o capilla del Cristo de la Misericordia y, en la sacristía de las Cabezas se 
revestirá para la eucaristía. Al comienzo de esta celebración, don Julián Ruiz Martorell, 
que el 19 de enero cumplirá 67 años, se convertirá ya en el obispo de nuestra diócesis, 
el 97 de sus obispos históricamente documentados. 
El día de antes, viernes 22, don Julián llegará a las 17 horas, a Alcolea de Pinar, en 
cuyo templo parroquial habrá una celebración de la Palabra. A las 18 horas, visitará el 
santuario de la Virgen de la Salud de Barbatona, donde presidirá una oración mariana. 
Pasará ya la noche en las dependencias del palacio episcopal de Sigüenza, donde 
oficiará la misa del día de Navidad, a las 12 horas, en la catedral (en San Pedro).
Su primera misa en Guadalajara será el martes 26 a las 18 horas, en la concatedral. 
Previamente, desde el mediodía, el nuevo obispo mantendrá, en el seminario y colegio 
diocesano de Guadalajara, un encuentro navideño con el presbiterio diocesano.
Don Julián Ruiz Martorell sucederá a don Atilano Rodríguez Martínez, asturiano de 
77 años, que ha sido obispo de Sigüenza-Guadalajara desde el 2 de abril de 2011, 12 
años, pues, 8 meses y 21 días.



noticias

nuestra fe cristiana. Ante la propaganda bien planificada y perfectamente organizada 
por las casas comerciales para vender sus productos, el misterio fundamental de 
la Navidad puede quedar relegado a un segundo plano en nuestras celebraciones 
navideñas.
Por ello, además de desearos a todos unos días llenos de la alegría, del amor y de la 
paz que Jesús viene a regalarnos a cada uno con su venida, os invito a participar en 
las celebraciones litúrgicas de estos días santos para actualizar sacramentalmente el 
aniversario del nacimiento de Jesucristo. No dejéis de postraros de rodillas ante las 
especies sacramentales, como hicieron en su día los pastores y los Magos al visitar al 
Niño Dios en el portal. En la eucaristía experimentamos y tocamos la presencia real 
de Jesucristo, el Autor de la vida, el Príncipe de la paz y el Salvador de los hombres. 
Este encuentro con el Niño Dios en la eucaristía y en la contemplación de los 
belenes tiene que ayudarnos a salir de nosotros mismos para descubrirle también 
en los hermanos más pobres, en quienes experimentan la soledad y en tantos niños 
maltratados. La solidaridad de Cristo con nosotros, al querer compartir nuestra 
condición humana en todo, menos en el pecado, hemos de hacerla realidad cada 
día en la atención, acompañamiento y ayuda a los hermanos más necesitados. Si 
lo hacemos así, el Señor nos inundará de alegría y felicidad en Navidad y siempre. 
Para todos, con mi cordial saludo, feliz Navidad.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Administrador apostólico de Sigüenza-Guadalajara

Cáritas y Manos Unidas
preparan la Navidad, 
llamando a la solidaridad 
Cáritas Diocesana lanza desde la 
pasada semana y hasta el día de 
Navidad, lunes 25, su anual campaña 
de Navidad, una llamada a vivir e 
intensificar en Navidad la dimensión 
esencial de la verdad de la Navidad 
que es la caridad. Se puede articular 
mediante las llamadas operaciones-kilo 
en las parroquias, mediante donativos 
especiales y mediante la colecta, muy 
aconsejable y recomendada, para Cáritas 
en las misas del día de Navidad. “Esta 
Navidad tú tienes mucho que ver. Somos 
oportunidad. Somos esperanza” es el 
lema de la campaña de Cáritas para la 
Navidad 2023.

También Manos Unidas prepara la 
Navidad. Y junto a su renovada llamada 
a colaborar con esta organización en 
favor de los más pobres de la tierra, en 
la tarde del sábado 16 de diciembre, 
a las 19 horas, en el Teatro-Auditorio 
Buero Vallejo de Guadalajara, ofrece 
su tradicional concierto benéfico de 
Navidad, este año con la actuación de la 
Compañía Embrujo “Lorca es flamenco”, 
de Pedro Fernández Embrujo 

Renovación de la Junta
directiva de CONFER 
El día 9, en el marco de una convivencia 
y retiro espiritual, que tuvo lugar 
en la residencia de La Pedrosa de 
las Hermanitas de los Ancianos 
Desamparados de Guadalajara, los 
consagrados de nuestra diócesis tuvieron 
también Junta de renovación de cargos, en 
presencia de don Atilano, administrador 
apostólico, y don Ángel Moreno, 
delegado para la vida consagrada. La 
nueva junta de CONFER diocesana 
quedó así: Francisco Santos (salesiano) 
como presidente, Mª Teresa López 
(reparadora), Clarice María Barp 
(scalabriniana), Julia Vindel (adoratriz) 
y Encarnación Flórez (carmelita del 
Sagrado Corazón), como vocales 

Pregón de Navidad 
en Guadalajara será 
el viernes 22 
El tradicional, ya 28 años consecutivos, 
Pregón de Navidad de Guadalajara 
será el viernes 22 de diciembre, en la 
concatedral, a las 20 horas. El rector de la 
Universidad de Alcalá de Henares, José 
Vicente Sanz Pérez será el pregonero. 
El pregón se completará con música 
navideña, con la actuación titulada “La 
tradición de los villancicos más puros. 
Así canta Jerez la Navidad”, a cargo de 
un quinteto flamenco 

Fallece el sacerdote Aniceto 
Garbajosa, de 89 años
En la mañana del 5 de diciembre, en el 
Hospital Universitario de Guadalajara, 
falleció Aniceto Garbajosa Juberías, 
sacerdote de nuestra diócesis desde su 
ordenación sacerdotal en Sigüenza el 15 
de agosto de 1958. Nació en Palazuelos 
el 18 de agosto de 1934.
Buena parte de su ministerio sacerdotal 
discurrió en Azuqueca de Henares y 
después en Sacedón. Posteriormente, 
marchó a la diócesis de Alcalá de 
Henares, siendo párroco, durante casi 
dos décadas, de Cobeña. Una vez 
jubilado, regresó a nuestra diócesis y fue 
consiliario de la Asociación Cristiana de 
Viudas “Virgen de la Antigua”.
Su funeral fue en la concatedral de 
Guadalajara, presidido por el obispo 
administrador apostólico, y después 
enterrado en el cementerio municipal de 
esta ciudad 

FELIZ  
NAVIDAD
2023

Información: 699 527 024



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

La rosa de oro
El pasado viernes día 8, solemnidad 
de la Inmaculada Concepción, el papa 
Francisco acudió a la basílica romana de 
Santa María Mayor, para regalar una rosa 
de oro al icono de la Virgen María, Salus 
Popoli Romani (salud del pueblo romano).
Este gesto se remonta a la Edad Media, en 
concreto a 1049, cuando se atestigua que 
la abadesa benedictina del monasterio de 
Woffenhein, en Alsacia, envió una rosa de 
oro al Papa ocho días antes del domingo 
laetare o cuarto de Cuaresma.
Desde el siglo XII, en ese domingo, en el 
que se utilizan vestiduras litúrgicas de color 
rosáceo, el Papa solía bendecir, incensar y 
ungir con el santo óleo una rosa que era 
llevada en procesión desde la basílica 
romana de la Santa Cruz en Jerusalén hasta 
el palacio de Letrán, donde se la ofrecía 
al prefecto de la ciudad. A partir del siglo 
XIII, los pontífices entregaban esta rosa 
de oro a personajes ilustres o a imágenes 
de la Virgen María como expresión de 
gratitud, acogida u hospitalidad. Isabel de 
Castilla fue la primera reina que recibió 
esta rosa, otorgada por el papa Inocencio 
VIII en 1493. También algunas ciudades 
que lucharon por la defensa de la fe fueron 
agraciadas con esta insignia.
Esta es la tercera rosa de oro que un Papa 
entrega ante este icono de María venerado 
en la basílica de Santa María Mayor. El 
primero en hacerlo fue, en 1551, el papa 
Julio III, muy devoto de la imagen. En 
1613, el papa Pablo V repitió el gesto con 
ocasión del traslado del icono a su nueva 
capilla.
Con el regalo de la rosa de oro a esta 
venerada imagen «el Papa Francisco 
–según informa la basílica mariana– 
subraya la importancia espiritual y el 
profundo significado que este icono tiene 
en la vida de la Iglesia católica, al ser 
también el santuario mariano más antiguo 
de Occidente dedicado a la Madre de 
Dios».
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Esperando al nuevo obispo (y 6)
Culminamos hoy las sencillas entrevistas 
con el obispo electo, que hemos venido 
publicando en esta sección de 'Ecos de 
la vida'. Culminamos hoy. Y con mucho 
agradecimiento.
Don Julián, ¿con qué proyectos y sueños 
llega a esta tierra nuestra?
Mi primer proyecto es agradecer el recorrido 
de la diócesis durante toda su historia y, 
en especial, durante los últimos años de su 
vida y misión. Con una gratitud especial a 
D. Atilano Rodríguez y a su predecesor D. 
José Sánchez, a todos los sacerdotes, a las 
personas consagradas y a los seglares.
El segundo proyecto, que engloba a todos y 
es el principal, consiste en pedir al Espíritu 
Santo que nos acompañe y guíe, que ilumine 

nuestros corazones y nuestras mentes para dar respuesta adecuada a los retos y 
desafíos de la sociedad y de la diócesis.
El tercer proyecto es introducirme en la dinámica vital y pastoral. Sigüenza-
Guadalajara está en camino, en proceso sinodal, con una trayectoria concreta 
y definida. Asumo con alegría la necesidad de conocer y amar esta realidad.
Sueño con ser, con la ayuda del Señor, un pastor según su corazón, testigo y 
servidor de la esperanza. Sueño con que Jesús sea conocido y amado, y que la 
luz del Evangelio llegue a todos los rincones y a todas las personas. 

¿Algún mensaje particular ya desde esta hora tan cercana a su toma de 
posesión?

El mensaje se concreta en que nos dispongamos a vivir en plenitud los últimos 
compases de este tiempo de gracia del Adviento y que abramos nuestras vidas 
a la novedad de Jesucristo que se acerca a nosotros. Jesús vino en la sencillez 
y humildad de Belén, viene continuamente haciéndose presente en medio de 
nosotros y vendrá al final de la historia. Él es el mismo ayer, hoy y siempre.

¿Breve explicación de su lema Ut vitam habeant: "para que tengan vida"?
San Juan presenta estas palabras de Jesús: “yo he venido para que tengan vida 
y la tengan abundante” (Jn 10,10). Jesús es el Buen Pastor que nos ofrece y 
nos garantiza la vida. No se trata de una vida de mera supervivencia. No es un 
“sinvivir”, ni una vida apresurada o superficial. No es una vida triste y aburrida. 
Es vida abundante y plena. En Jesús encontramos el sentido y la orientación 
de nuestra vida. Y, desde Jesús, cuidamos y 
acompañamos la vida, desde el momento de 
su concepción hasta su ocaso natural. Cristo, 
Buen Pastor, da la vida por nosotros y nos 
concede vida en abundancia. 

Encomendémonos a nuestra Madre, rezando en especial por la paz, la paz en Ucrania, 
la paz en Palestina e Israel, y en todas las tierras heridas por las guerras.  

Pidamos paz, que los corazones se pacifiquen, ¡que haya paz! 
(Papa Francisco Twitter 8-12-23)“


